

Honduras
ante todo y
sobre todo

VANGUARDIA

Conciliación
Democrática
Hondureña

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Director: Lic. Antonio Madrid h.

Año I

San Pedro Sula, Honduras, C. A., Agosto 21 de 1946

No. 10

Sección Editorial

Prensa y Caudillismo Político

La Prensa que se da cuenta exacta de su responsabilidad sabe que su verdadera misión es educar y clarificar los problemas y las aspiraciones de los pueblos. La prensa así es como un espejo, refleja la mentalidad, la capacidad orientadora de sus dirigentes, la complejidad de los verdaderos hombres de estado frente a sus problemas nacionales, y las diferentes reacciones de los grupos sociales frente a esos mismos problemas.

Eso es desde luego la prensa de los países avanzados, donde ella está puesta en manos de hombres responsables y preparados; eso es desde luego la prensa de los países sin mordazas, donde los hombres pueden externar sus pensamientos con la misma libertad que pueden concebirlos.

Esa clase de prensa así no es la prensa que tenemos en Honduras, y no la tenemos no porque falten hombres preparados y responsables; no porque no seamos un pueblo exactamente civilizado, ni tampoco porque haya estado siempre amordazada por los grupos de hombres en el poder.

Han habido en la historia de Honduras épocas en que la prensa ha sido una de las expresiones más positivas de la libertad; hemos tenido períodos en que la prensa alcanzó matices de fondo, de seriedad, y responsabilidad, pero sólo fueron períodos efímeros que no alcanzaron a llegar hondo en la conciencia y en la decencia ciudadana porque también fueron efímeros los períodos que la permitieron con tolerancia, respeto y amplitud.

Las más de las veces ha sido otra clase de prensa la que ha imperado en Honduras, la Prensa Caudillista.

Si nos preguntamos por qué en Honduras no existe la prensa que responde a los verdaderos intereses y aspiraciones nacionales, no es difícil contestarse: los hombres que la han manejado han hecho de ella una tribuna para alabar, justificar y defender intereses de grupo y no nacionales; los hombres que la han manejado se han entregado con anticipación a la incondicionalidad de servir a un Amo o un interés particular en lugar de ofrecer su entereza al bienestar nacional. Una prensa así de un grupo en lugar de nacional, incondicional en lugar de imparcial, sólo puede a lo lejos socavar los intereses públicos en lo político, lo económico y lo social.

Esta prensa así tiene su origen en la raíz misma del Caudillismo Político. Mientras nuestro pueblo, nuestras masas, sigan siendo arrastradas por la ideología del caudillismo político, Honduras jamás encontrará no ya el camino de la prensa que edifica, sino que ni el día ni el horizonte de su auténtica redención. El caudillismo político, porque no representa los mejores elementos ciudadanos, porque es un grupo que reconoce a un hombre como Amo, y va detrás del Amo y tiene que ser incondicional al Amo porque así lo exige la inmoralidad y la ineptitud del grupo que lo enciende, por eso mismo el caudillismo tiene que recurrir a la parcialidad, al alquiler de hombres que con claudicaciones de su moral se colocan en posturas servilistas para regar incienso, mucho incienso y así poder nublar, desorientar e invertir la conciencia nacional. El caudillismo para mantener airoso su propaganda de éxitos ficticios, recurre y recurrirá siempre a que lo ensansen y lo glorifiquen los traficantes y no los verdaderos ciudadanos, los ineptos y

Pasa a la 4ª Página.

El Distinguido Periodista Joaquín Bonilla

La Política al Servicio del Pueblo

Cuando existían las elecciones libres en Honduras un poeta joven compatriota nuestro, definió la política hondureña así: "es el pito con que se arrea el ganado". Años después un célebre internacionista dijo: "La política en Honduras es una pugna constante de dos partidos históricos, que a veces se transforman en bandadas de terroristas organizados, al servicio de compañías extranjeras". Pero política es el ARTE de gobernar a un pueblo. Se me antoja decir a mí que política es no sólo arte sino ciencia; porque como toda ciencia se vale de una serie de conocimientos organizados y sistematizados. Como ciencia se vale de la Economía, de las Finanzas, de la Sociología, etc. y tiende a superar el orden social y las relaciones humanas. La Política encausa, clasifica, distingue y armoniza cuando se anida dentro del régimen de gobierno democrático, porque se dirige a la voluntad pública encarnadora de la soberanía nacional. Y ésta política dijo Roselló: "a despecho de las insuficiencias que a veces se acusan en su práctica, y de la frustración que revela cuando se deforma su doctrina, para alejar, retardar o estorbar el pleno disfrute de la madurez cívica, es esencialmente moral o lo que es lo mismo: representa la expresión y el reflejo del ideal colectivo, la materialización feliz de un principio abstracto que la opinión pública reeconoció siempre como su conquista más válida".

La Economía dentro de la Política da a las instituciones del Estado solidez y estabilidad indispensables, sin las que sería imposible traducir en hechos prácticos los propósitos y las ambiciones más útiles.

Pero política ya cuando no se refiere uno a las colectividades, sino de una manera individual, es el modo de conducirse, este es: implica normas de conducta.

En los pueblos que han llegado a su madurez, sin caer en una corruptela social, cada individuo tiene su política, de allí que cuando se trata de seccionar a los hombres públicos, tienen el suficiente raciocinio para escoger los mejores, dando el bello espectáculo de que, los mandatarios son protectores de las masas porque de ellas recibieron el mandato. He aquí planteada cual es la tarea inmediata del PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO, del FRENTE DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO Y DEL PARTIDO

DEMOCRATICO HONDUREÑO; tres entidades distintas, pero con un solo corazón: tra bajar en la mente pública para despertarles el interés ignato por la Política, no a la manera tradicional, sino de acuerdo con el deber y la responsabilidad que lleva implícito el atributo de la ciudadanía.

Pasa a la 4ª pág.

Cartas al pueblo sobre temas morales.

La Fuerza de la Voluntad

J. Antonio Peraza.

"¡Cueste lo q' cueste llegare, a ser Primer Ministro!", fué la expresión de Disraeli cuando en sus primeras luchas, en el Parlamento Inglés, ya demostraba la inclinación de su talento hacia la política. Y así fué: la voluntad férrea de Disraeli lo llevó a la cumbre del poder, después de una lucha tenaz, por la que alcanzó los mayores triunfos y logró para su Patria el poderío colonial más grande de la historia. Para el ilustre político inglés no hubo barreras: ni la inquina que habja para su raza, pues era judío, ni la influencia de su contrincante Gladstone, fueron suficientes para amminorar su prestigio en el pueblo. Con la voluntad por escudo y la perseverancia por norma, llegó a Primer Ministro y la Reina Victoria, en premio a sus admirables servicios, lo investió con el título de Lord Beaconsfield.

Pasa a la 3ª. Pág.

Kermesse en el "Colegio María Auxiliadora"

El domingo próximo 25 de los corrientes tendrá lugar una Kermesse en dicho centro docente a beneficio del mismo, de las 7 a. m. hasta en la noche. Habrá Marimba, sabrosos y ricos manjares y juegos de Basket Ball, Tombolas, etc.

Queda invitado el público sampedrano y ojalá que asista a pasar allí un alegre domingo, y a contribuir al desarrollo de la educación pública.

que dirigió «El Norte» y se opuso al implantamiento del continuismo, comenta favorablemente la declaración de principios y objetivos del Partido Democrático Hondureño y ofrece su cooperación para su realización.

Insertamos a continuación párrafos de una carta que hemos tenido el gusto de recibir:

Hacienda Santa Elisa, Managua, 11 de agosto de 46.

Dr. Antonio Madrid h.
San Pedro Sula.

Ruego a Ud. manifestar al PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO que nunca llegó a mí poder la carta que Ud. me dirigiera en nombre de esa importante agrupación.

Ya tenía noticia de la labor meritoria de Uds.; pero no conocía su Estatuto en forma definitiva. Sus objetivos son altos, patrióticos y limpios, como era de esperarse de un grupo de ciudadanos jóvenes y cultos; y aunque los fines que persiguen sean de difícil realización, tienen Uds. a su favor su edad y su entusiasmo.

Creo que cualquier hondureño, cualquiera que sean sus tendencias políticas, debería ofrecer su cooperación a esas ideas, a menos que una ambición personal mal dirigida, ciegue al sujeto.

Dichosamente, la noche larga de sufrimiento q' vive el pueblo hondureño durante una década del imperio de la fuerza, está provocando una agremiación de la mayoría y estimulando el nacionalismo, colocando a los caudillos en un ambiente anacrónico.

Se han echado Uds. sobre los hombros la tarea de organizar la lucha cívica dentro de las murallas de la imposición y concedo a Uds. mayor valor moral que nosotros en nuestra brega.

Les auguro buen éxito a pesar de la fuerte presión de las dictaduras política y económica.

Mi voz, desde luego, es de aliento y mi sentimiento, es de la más viva simpatía.

Ayudaré a Uds., desde lejos, por el momento, en la forma que pueda y me parezca mejor, siempre listo, al mismo tiempo a cumplir las órdenes de Uds., si alguna tienen a bien darme.

He mandado reproducir la hoja que contiene las declaraciones y plataforma del P.D.H. Es honoroso para Honduras,

Pasa a la 4ª. Pág.

Aseguremos la Libertad, creando la independencia de los jueces del Ejecutivo, por medio del sistema de concursos para la obtención de los empleos judiciales.—Partido Democrático Hondureño

La Vida del Hombre en Apartadas Regiones

—:— “YO, POBRE ZAMBO” —:—

(CONTINUA)

Por Antonio Morchio Frascara

¿Quién es ese ser cuya piel oscura se ha vuelto casi azul? ¿Quién es esa mujer, cuya cara, cuyas manos, cuyos brazos, presentan ese aspecto tan repulsivo, revestido todo de manchitas blancas y amarillas que simulan el adorno como para una fiesta macabra?

¿Quiénes son esos chiquitos en cuyas frentes parece que surgieran oasis de distintos colores; dibujos extraños que son como el trasunto de la obra de un pintor de tendencias funambulescas? Cativí.

La rara enfermedad de la piel—hereditaria y contagiosa—llamada Cativí, que hace estragos entre los zambos, todavía es un misterio. De cien zambos puede decirse sin temor de exagerar, que noventa y nueve sufren en su piel esta curiosa metamorfosis.

Empieza generalmente por las manos o por los pies, para extenderse lenta e implacablemente por todo el cuerpo hasta cubrirlo de manchas curvas de figuras raras, extrañas y absurdas.

El zambo luce este disfraz, con indiferencia. A su alrededor contempla cientos de casos como el suyo, y como además la enfermedad no duele, no le da importancia.

Pero para el advenedizo que llega a esas latitudes, la impresión no puede ser más desagradable, ni más repulsiva.

Después se acostumbra. Escucha los cuentos, los razonamientos pueriles con que pretenden justificar la enfermedad.

Es por comer iguanas y culebras....

Es obra de maleficio.... El «suki» le preparó un brebaje de hierbas misteriosas.

Porque no hay que olvidar esto. Nadie es más crédulo, más sencillo, más fácil de embaucar con toda clase de supercherías, de relatos inverosímiles y fantásticos, que el zambo. Su mentalidad primitiva se presta como ninguna otra a toda creencia. El zambo no discute. Acepta todo hecho a ojos cerrados. Su mente atrofiada: su falta de raciocinio lo hacen víctima inocente y fácil de toda clase de cuentos.

¿Es tonto el zambo? No, ¿Es deficiente el zambo? Tampoco.

Posee una inteligencia natural que cultivada, desarrollada, podría proporcionar seres utilísimos a su patria y hacer de su región, de su tierra, un lugar de magnífico futuro.

Pero es necesario educarlo, comprenderlo, ayudarlo, ir hacia él, buscarlo en sus montañas, en sus llanos sin límites, en sus lagunas apacibles y tempestuosas; compenetrarse con esa alma tan sencilla; despojarlo de ese sentido de inferioridad que lo domina; hacerle comprender que la Autoridad está constituida para

protegerlo, y no para amenazarlo, y, sobre todo, ampararlo. Ampararlo contra los que haciéndose fuertes, de su timidez lo explotan como si en lugar de ser humano fuera una bestia; ampararlo contra los que valiéndose de sus conocimientos en esa su tierra adonde se necesita ser titanes para triunfar, lo recompensan, una vez logrado su objeto, con malos tratos, con infimos sueldos, y nada hacen a fin de que este individuo que vive a pocas horas de vuelo de los lugares más civilizados, todavía tenga que llevar una existencia que tiene una sola comparación: La de los trogloditas.

xxx

«Naxa Dama». Cómo estás Señor?

En esta frase tan sencilla, tan fácil de pronunciar, está reflejada toda la mansedumbre del zambo.

Cómo estás Señor? Señor y dueño mío, de mis pensamientos, de mi voluntad, de mis obras, de mis acciones.

Su actitud es el corolario de sus palabras. Su mirada se hunde en el suelo y sus espaldas se encorvan como si estuvieran listas para recibir el latigazo humillante.

Toda su persona transpira a miedo, a pavor, a temor. Por qué?

El «Dama» todo lo puede, al «Dama» todo le es permitido. Para el zambo el «Dama» es el ser superior que alterna amigablemente con el Comandante y con los demás seres poderosos.

«Yo, pobre zambo», es otra frase tan común y tan corriente. Pobre zambo; y sin embargo nadie puede moverse en ese inmenso mundo de aguas y de florestas, sin él. El, que es el dueño y señor absoluto de todo, se siente mezquino, y encierra toda la miseria, toda la congoja de su trágica vida en esa expresión tan sencilla.

Yo, pobre zambo.... Patuca, Guarunta, Guampú,

rios grandes, inmensos, quebradas desconocidas a todo mapa, correntadas traicioneras. Portal del Infierno, cuyo sólo nombre pone de punta los pelos del más arriscado; días de palanca, de canaleta, en cayuco, en pipante, senderos misteriosos que se pierden en el corazón de la montaña hostil, enemiga, adonde el peligro acecha a cada instante, a cada paso: todo este mundo es familiar a este ser, que al presentarse frente al patrón sólo sabe decir con voz y actitud sumisal

¿Naxa Dama? ¿Por qué?

¿Por qué este ser de resistencia asombrosa, de cualidades que cultivadas podrían hacer de él algo admirable, tiene que volverse—el valiente entre los valientes—un misero cobarde, tembloroso, escurridizo, desconfiado, miedoso?

Sólo hay una contestación a todo esto;

El abandono y el desamparo en el cual ha vivido.

¿Quién se ha preocupado por él? Nadie.

Que viva, que sufra, que padezca, que muera, que lo maten. A nadie le importa.

El «Dama» todopoderoso es un pobre niño en las correntadas del Cuya Mail, es un inepto cualquiera en la floresta, todos sus aires de ser omnisciente de nada le sirven cuando tiene que vérselas cara a cara con la naturaleza.

Su cuenta corriente en los Bancos, sus modales de persona delicada y fácil a enojo no lo sacan de ningún apuro cuando tiene que enfrentarse con los obstáculos que la naturaleza ha acumulado a su capricho y antojo.

Entonces es cuando aparece en su verdadera forma y vigor ese ser tan despreciado, ese ser cuyos músculos se hinchan bajo el esfuerzo sobrehumano para vencer las olas traicioneras; ese ser cuyo buen sentido se hace más agudo cuando en los intrincados verdoros hay que encontrar el camino extrañado.

«Yo, pobre zambo».

Hay lágrimas que no fueron lloradas, hay tumultos de sentimientos que jamás encontrarán su desahogo, hay gritos desesperados, hay carne que sufre, almas que con acento quejumbroso cantan una pena tan larga como los siglos, tan feroz como la naturaleza que los circunda; tan impotente como su mezquina voluntad frente al patrón inútil y todopoderoso....

«Naxa Dama» ¿Cómo estás Señor?

Ha muerto el zambo Pedro. Salió una mañana para el trabajo con otros compañeros los mismos que esa tarde han traído su cuerpo informe; masa sanguinolenta, sobre la cual se avalanchan los emjambres de moscas.

Los niños miran con ojos aterrados aquellos restos del que fué su padre.

La mujer expresa con lágrimas y gritos su dolor.

Las vecinas testimonian su pena, con regalos.

Han traído una tortuga, un racimo de plátanos, dos iguanas disecadas, que puestas a hervir procurarán un succulento caldo para la cena.

El zambo Simón mira con ojos cariñosos a la recién viuda, y piensa que tal vez ahora se decida en aceptarlo como marido.

En la champa estrecha reinan la confusión, el humo, el llanto, y, en un rincón, solitarios los restos del zambo Pedro. Una caoba al derrumbarse lo aplastó. Trabajo bastante tuvieron que hacer los amigos para desenterrarlo.

Corrió el capitán de la cuadrilla a dar aviso de la desgracia al «Mister».

«¡Caraja qué tonto tenía que tener esa caoba! ¿No estaba bolo?»

Esa fué la oración fúnebre que rezaron al pobre zambo Pedro.

xxx

Por el hecho de ser tan poco conocida la Mosquitia, goza de una fama y de una aureola grandiosa.

Un mito la envuelve. El de la Tierra de Promisión.

Se habla de riquezas fabulosas, de yacimientos de minerales preciosos, sus ríos arrastran arenas auríferas; en sus montañas abundan las maderas preciosas, sus valles de una fertilidad increíble sólo esperan al hombre capaz y tenaz que los vuelva, en pocos años

INDICADOR VANGUARDIA
Semanao Organo del «Partido Democrático Hondureño»
Director: Lic. Antonio Madrid h.
Jefe de Redacción: Dr. José Antonio Bobadilla
Administrador: Dr. Gilberto Osorio Contreras
Redactores: Dres. Mario C. Rivas, Rodolfo Pastor Zelaya Ing. Antonio Bográn h. Dr. Ramón Rosa Figueroa h.
Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Hondureño y todas las personas que tengan nuevas ideas y principios
Suscripción mensual L 0.50
Número suelto L 0.15
Número atrasado L 0.20
Impreso en la Tip. ALMA LATINA

emporios de una riqueza abrumadora.

El periodista, fácil a los entusiasmos, vuelca en sus crónicas, cada vez que tiene que hablar de la Mosquitia, los adjetivos más deslumbradores de su repertorio.

Y, así la leyenda de un veneno de riqueza inagotable ayuda favorablemente a las empresas establecidas en aquella tierra olvidada, para que el despojo que se comete aparezca bajo la aureola de los adelantados y no falta quien aplauda a los esforzados que invierten sus capitales en lugares tan remotos.

¿Qué hay de verdad en todo esto?

La verdad amarga, terriblemente amarga, es otra.

La Mosquitia TENIA tesoros de maderas preciosas, pero ese tesoro día a día va desapareciendo; se va esfumando:

En el bajo del Patuca ya no hay caoba, en Guarunta tampoco, en Mocerón menos.

Ahora las beneficiadas empresas se están moviendo hacia Aguas calientes; se adentran hacia el más remoto corazón de esa tierra, y derrumban, y cortan árboles y más árboles, con saña sin igual, con una sola preocupación:

Batir sus propios records; superarse a sí mismos a cada año, en la destrucción.

Medio millón de piés, un millón de piés, dos millones de piés de caoba.....

(Continuará).

Directorio Profesional DE SAN PEDRO SULA

MEDICOS Y CIRUJANOS.
Rodolfo Pastor Zelaya José Antonio Bobadilla
Mario C. Rivas Gilberto Osorio Contreras
Victoriano Echeverry Rodrigo Barahona

DENTISTAS:
Ramón Rosa Figueroa h. Tulio A. Buezo.

INGENIEROS FARMACEUTICO.
Antonio Bográn h. Román Pineda F

ABOGADOS Y NOTARIOS
Francisco Ruiz Paz Antonio Madrid h.

ARQUITECTOS.
Antonio Ruiz Paz.

«Vanguardia» ruega a sus Suscriptores y Agentes Hacer saber al Dr. Gilberto Osorio Contreras, Administrador de este Semanario, cualquier irregularidad en el recibo del periódico para tratar de satisfacer su reclamo. TAMBIEN EXCITA A SUS AGENTES indicarle si han estado recibiendo los paquetes de periódicos enviados y remitir al señor Administrador los fondos que hayan recaudado. MUCHAS GRACIAS.

Obtengamos una Libertad sólida, creando y fomentando una prensa civil, cívica y patriota.
PARTIDO DEMOCRATICO HONDURENO.

Voces del Patriotismo Hondureño

Valle de Angeles, Agosto 10 de 1946.

Sr. Director «Semanao Vanguardia».

San Pedro Sula.

Muy señor mío:

Obra en mi poder su atenta nota de fecha 16 del mes proximo pasado, a la cual tengo el agrado de referirme:

Detenidamente he leído su importante Semanario, «Vanguardia» en el cual encontré los principios y objetivos, del Gran Partido Democrático Hondureño; motivo de singular placer ha sido para mí, leer tales declaraciones, las que han merecido nuestra mejor atención.

La misión fundamental del Gran Partido Democrático Hondureño, es a mi entender, la de alcanzar el pleno desarrollo de los principios y objetivos del mismo; por lo que podemos afirmar sin temor de equivocaciones, que en no lejano día, llegará a la meta de su destino.

El hombre moderno, necesita una mejor existencia, para ser acreedores a vivirla con plenitud y dignidad; pues no hay tragedia mas desgarradora en el mundo, que la de esas vidas frustradas, infelices, que no han sabido encontrar su propio destino, y acomodarse a él.

Sea la presente, la mejor oportunidad para felicitar cordialmente, a éste núcleo de hombres jóvenes, que luchan hoy, hom-

bro con hombro, por que nuestra querida Honduras, sea una Patria grande, feliz y respetada; si bien es cierto, que para desgracia, todavía hay muchos hombres, injustos, egoistas y crueles; sin embargo todos sabemos distinguir al hombre, es decir para mí la palabra «hombre» encierra un exelso resumen de cerebro y alma, un fin noble y fecundo, una síntesis de fuerza trascendental, una alta condensación de ideas y energías; pues los hombres de éste temple, saben que llevan en su propio yo, la raíz de todos sus conflictos, y que si gobiernan acertadamente, hallarán un camino exitoso en la vida.

Adelante, y más adelante pues, con paso firme, luchemos y perseveremos, que el triunfo es de los que luchan y perseveran; nada podrá nublar el horizonte, nada podrá ocultar el resplandor de las grandes cosas por venir.

No quiero terminar, sin antes decirle, que soy un entusiasta democrata, a quien Ud. puede sumar, como una pequeña unidad más, en las filas del Gran Partido Democrático Hondureño.

Y sin otro fin, aprovecho la ocasión, para reiterar a Ud. los sentimientos de mi consideración más distinguida y suscribirme, como su muy A. L. C., y S. S.

F. A. URRUTIA G.

EL «PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO» excita atentamente a las personas que estén de acuerdo con los principios y objetivos de dicho partido, que deseen cooperar con él a su realización y adherirse al indicado partido, para que recorten la Cédula adjunta, la llenen, la firmen si saben y si no que rueguen a otra persona que lo haga por ellas y la remitan al Secretario General del partido Dr. Ramón Rosa Figueroa h. en San Pedro Sula, para considerarlos como miembros de dicho partido.

PORQUE HONDURAS ESTÉ ANTES Y POR ENCIMA DE TODO, POR LA CONCILIACION DEMOCRÁTICA HONDUREÑA

Partido Democrático Hondureño.

CEBULA DE ADHESION E IDENTIFICACION COMO MIEMBRO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Nombre y apellido.....
Edad.....
Residencia y Vecindario.....
Oficio o Profesión.....
.....
Firma del Correligionario

La Fuerza de Voluntad

Viene de la 1a. Pág.

No hay obtáculo capaz de detener la voluntad de un hombre cuando éste se propone llegar hasta la meta de sus aspiraciones. Todas las barreras son salvables, y todas las puertas se abren por más que los cerrojos estén enmohecidos o que la patina del tiempo petrifique sus cimientos. Es la voluntad de los hombres la palanca maravillosa que mueve el progreso del mundo. Los hombres sin voluntad son como cuerpos sin alma, listos para ser arrastrados por la borrasca del fracaso.

Fuerza de voluntad necesita el mundo para realizar las más encumbradas empresas; y faltando esa fuerza, la humanidad está encadenada a vivir en la inercia. Una voluntad firme es como una turbina que mueve todo el mecanismo de una fábrica. La indolencia y la negatividad son dos venenos que destruyen todo impulso renovador. Los hombres que lo dejan todo para mañana o que hacen que las cosas se resuelvan por sí solas, sin poner nada de su parte, constituyen una rémora para el progreso humano.

La voluntad mueve hasta lo imposible. Razón ha tenido la Biblia al decir que con la voluntad pueden arrancarse las montañas, desplazarse los océanos, desbordarse los ríos y producirse una hecatombe completa.

La voluntad es Colón descubriendo la América. Es Cortés en la conquista de México. Es Pizarro y los trece descamizados en pos de la riqueza de los Incas.

Para el hombre que tiene fuerza de voluntad, no existe la palabra adversidad; y si existe es más bien un estímulo para salir adelantado en sus empresas. El «yo no estoy sobre un lecho de rosas», que dijera Cuauhtemoc, es el insentivo más prodigioso que debe tener nuestra voluntad para la conquista del éxito.

Con la fuerza de voluntad el hombre oye cuando todos ensordecen; mira cuanto no pueden ver los demás, descubre lo que nadie ha descubierto; y piensa lo que jamás otros han pensado.

Sentirnos solos, sin quienes escuchen nuestras razones, bogar por desiertos de arenas eternas, muchas veces lejos del contacto con los demás hombres, es muy triste y desesperante, porque se vuelve nuestra existencia una prisión de muros ahogadores; pero es más triste y desesperante aún sentir, dentro del corazón, esa orfandad de medios que nos transforman en sujetos incapaces para luchar, e insertos para hacerle frente a la vida con el arrojo y la voluntad indeclinables con que escudan su fortaleza los hombres triunfadores. Solo teniendo fuerza de voluntad se puede combatir el tedio que muy a menudo hace presa de nuestras facultades, inutilizando lo más precioso de nuestra existencia, que cons-

tituye las energías intelectuales por las que todo hombre debe elevarse sobre el medio que lo sustenta.

La juventud debe ser una dinamo generadora de voluntad. Sin ese atributo tan importante y precioso, la juventud pierde la facultad de levantar la frente con orgullo. Los jóvenes deben ser animosos, activos, intrépidos y audaces; sin esas cualidades, el mundo no podría rendirse a sus pies. Solo aquellos jóvenes que ven fácil la conquista del éxito, porque tienen voluntad acerada para encarar la vida, son los únicos para los que se abren todos los sesamos y se brindan, con prodigalidad, todos los triunfos. ¡Cuidad jóvenes, que no llegue el desaliento a vuestros espíritus, y tendréis como galardón el precio de la victoria en todas vuestras empresas!

La figura más señera que traemos ahora, como ejemplo de fuerza de voluntad y constancia para la lucha, es la del ilustre orador y hombre de estado francés Leon Gambetta. Se cuenta que una vez, cuando Gambetta se dirigía a Paris, a continuar sus estudios profesionales, desde la provincia donde había nacido, su madre le dijo: «Coméntelas de modo que vuelvas a casa hecho hombre». Aquella frase nunca fué olvidada por Gambetta, hasta el extremo que ya en las postrimerias de su vida, la recordaba siempre, porque le había servido como un resorte estimulándole su fuerza de voluntad y dándole energías para triunfar en todas sus campañas políticas y forenses, que tantas glorias y prestigios sumaron en su existencia.

Pasó muchas dificultades para coronar su carrera de Abogado. Vivió en una humilde buhardilla del Barrio Lati no parisiense, lugar donde siempre se refugian los estudiantes pobres que hacen su carrera profesional en la ciudad Luz. Pero, ¿qué podía detener la voluntad de Gambetta por llegar a ser algo en el mundo?—¡Nada!—Y así logró alcanzar el triunfo a fuerza de voluntad y constancia.

La oportunidad es algo remiso para los hombres que tratan de evadirla; pero, en cambio, se vuelve accesible y zalamero para quienes se proponen aprovecharla. Y así

Antonio Madrid h.

Abogado y Notario

San Pedro Sula Honduras

José A. Bobadilla

Médico Cirujano

San Pedro Sula Honduras

R. Pastor Zelaya

Médico Cirujano

San Pedro Sula, Honduras

fué como Gambetta, por enfermedad de su jefe de trabajo, el notable jurista francés Julio Favre, se le concedió el privilegio de substituirlo en un juicio ruidoso, del que salió triunfante y por el que su nombre cundió por todos los ámbitos de Paris.

Al día siguiente de haberse ventilado la causa, todos los círculos intelectuales de la capital francesa sabían del nuevo astro que acababa de surgir en el firmamento de la oratoria forense; y desde ese instante, su prestigio empezó a correr, con la velocidad del rayo, por toda Francia, hasta llevarlo a uno de los escaños de la Cámara de Diputados. Aquí principió su brillante carrera política, logrando escalar, en poco tiempo, las más altas cumbres del gobierno.

La fuerza de voluntad, unida al talento y la constancia, transformó a Gambetta en el ciudadano más importante de Francia y, naturalmente, en uno de los hombres de mayor categoría moral del mundo. La frase aquella con que su madre lo despidió dé su puebla natal, no cabe duda que le sirvió de tónico para alcanzar todos los éxitos que constituyeron su admirable carrera política y toda la veneración que como hombre de bien conquistó entre sus semejantes.

Indiscutiblemente, para llegar hasta los elevados peldaños con que supo darse a conocer el eminente tribuno francés, era necesario poseer una fuerza de voluntad, harto firme y tenaz, como la que él poseía, que no hubo sombras ni obstáculos que amedrentaran las inquietudes de su espíritu, ni que hicieran desfallecer las sensibilidades de su corazón.

Suscribase y Anuncie en Vanguardia

CONTRIBUYA ASI A SU SOSTENIMIENTO y a la realización de los principios y programa de gobierno del PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO, QUE ES INDEPENDIENTE y vive únicamente de las contribuciones voluntarias de sus miembros, para poder tratar imparcialmente los problemas nacionales.

Contribuya de ese modo al implantamiento de una Democracia Efectiva y Eficaz en Honduras.—PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.

Cimentemos sólidamente la Libertad, creando un ejército apolítico.
PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.

Derechos Reservados

Prensa/ y Caudillismo Político

Viene de la 1ª Pág.

no los capaces, los que se alquilan y se venden y no los que anteponen la verdad, el desinterés y el patriotismo.

Y no se crea que estamos sólo hablando del caudillismo actualmente imperante en Honduras, hablamos de todos los caudillismos instalados o por instalarse, que al fin lo mismo dá el caudillismo de un hombrón que el de un hombre-pantalla o de un pseudo-renovado. El imperio de este sistema caudillista es el que ha originado la clase de prensa que tenemos actualmente en el país: La prensa que enseña el odio quintaesenciado entre hondureños en lugar de la armonía, la comprensión y el acercamiento; la prensa que insulta al hondureño con los calificativos más groseros en lugar de aquella que serenamente analiza y critica; la prensa que ensalza y endiosa a los menos capaces en lugar de aquella otra que sabe con hidalguía señalar al valor positivo e ignorar al negativo; la prensa que disimula o invierte intencionalmente la realidad de nuestros problemas en lugar de aquella otra viril, sincera, hondureñista, y en fin, en esta pendiente larga y ordinaria la prensa que ha llegado al extremo, en una exhibición de procaicidad jamás vista, de llenar de indignidad, de descrédito y de desprecio a valiosos elementos femeninos hondureños.

Esa prensa que pide la supresión de la opinión libre y respetuosa; esa prensa que sólo sabe ensalsar al caudillo como al Dios-Hombre sin encontrarle nunca desaciertos ni errores; esa prensa que se ufana publicando proclamas de adhesión política de maestros de escuelas que por su mismo apostolado deberían permanecer apolíticos; esa prensa que con la frescura del irresponsable denigra a todo aquél que no repite el santo y seña del grupo; esa prensa que sólo está respaldada por pseudonimistas porque sólo así puede disfrazar su falta de sinceridad, su pequeñez y su pobreza, esa es la Prensa Caudillista, la prensa que intoxica la moral y la descendencia, la prensa que encerrada en un círculo vicioso inexorable fué originada por el caudillismo y tiene que seguir viviendo para el caudillismo que es en suma la secuela más grave que se le deja a Honduras como obsequio de fracaso e ineptitud.

Si analizamos serenamente la obra de la prensa oficialista en los últimos diez años tenemos que confesar un hondo sentimiento de amargura originada por la obra de esa prensa con el triste espectáculo de ver la familia hondureña más dividida y más odiada; viviendo por efecto de este mismo odio y división un nivel de moral y de patriotismo tan deleznable como peligroso para su más vitales intereses. Si la prensa del régimen actual, aún con su posición privilegiada, hubiera sido planeada para realizar la concordia nacional, para hacer ver—con ejemplos edificantes—los errores del pasado; para hacer llegar hasta el propio pueblo el verdadero estado de nuestros problemas; si esa prensa hubiera sido puesta en manos de hombres inteligentes y bien intencionados quizá a esta hora podríamos juzgarla—después de todo—como una prensa que había orientado a la nación; a estas horas estaríamos conformes si hubieramos visto en ella la incansable campaña de despertar cada día y en cada hondureño el sentido y el orgullo del verdadero patriotismo; si hubieramos visto en ella la campaña de cimentar la fe y la realidad de que la Patria es para él primero; si esa prensa hubiera sido orientada realmente a elevar el nivel de moral, de decencia, de responsabilidad de cada hondureño, la nación no estaría en peores condiciones ideológicas y morales de como se encontraba hace diez o más años.

Desgraciadamente la prensa oficialista nada ha realizado en cuanto se refiere a capacitación ideológica y moral de la ciudadanía, al revés, ideológica y moralmente se ha desviado por caminos de indecencia y negativismo a varios sectores de esa ciudadanía con una sistematización tan ordenada y escrupulosa que pareciera algo premeditado, se ha desviado a esa ciudadanía con un afán tan cuidadoso que parece como

La Política al servicio...

Viene de la 1a. Página.

La Política es una carrera abierta dijo Luis Bartou. A diferencia de las profesiones propiamente dichas que exigen exámenes y diplomas, es accesible a todos. Es una tentación. Así, junto a los que la honran, están los que la explotan". Y no debemos olvidar que nuestros políticos han sido hábiles y astutos exploradores.

Nuestra juventud que ya quiere pensar de otra manera, debe tener presente y llevarlo unido a la memoria: que es un deber patriótico abogar porque nuestro país se organice y trabaje sobre todo por sacarlo de ese estado semi-feudal en que se encuentra. Para ello, debe tomar en cuenta estos consejos de un sabio político que conocía muy bien la ciencia de Richelieu, a Corbert, De Louvois: "muchos hay que por pereza, por molición, por indiferencia o por cobardía permanecen apartados de los puestos que hubieran podido conquistar. El miedo a los golpes no siempre es principio de sabiduría; en el interés público hay que decidirse muchas veces a darlos y resignarse a recibirlos. La torre de marfil es sólo buena para los poetas. Es una obligación de los demás hombres el salir de ella para mezclarse a la acción. La política es una batalla en la cual no se pueden recoger los beneficios sin correr los riesgos. Si no queréis que el político sea un profesional, y que el mandato popular se envilezca convir-

si fuera planeada hasta para hacer peligrar el concepto cabal de hondureñismo.

A este extremo de honda gravedad y fuerte descomposición ha llegado la prensa oficialista a colocar la moral del ciudadano.

Los hombres realmente responsables de esa prensa saben la verdadera crisis moral en que han colocado al pueblo; los demás, los que han hecho el coro, esa casta de pseudonimistas Jonimistas que para comer necesitan ener ardiendo el pebetero o haber nacido para las genuflexiones, esos sólo son hechura de los primeros y no son responsables porque son congénitamente pobres de espíritu.

Ante este estado de cosas se levanta una interrogación vital pero difícil de contestar: ¿Podrá la Prensa Oficial rectificar en ésta su larga campaña de división, de odio y de negativismo para la familia hondureña? Quién sabe. No sabemos todavía hasta donde son tan malos hondureños para que no puedan reconocer el error a tiempo.

Mientras tanto, la prensa independiente sería y responsable, que comprende el momento político que está atravesando Honduras debe agotar toda su lucha por orientar a este querido pueblo por nuevos y fecundos derroteros y oponerse con todas las fuerzas de su entereza a que sea arrastrado de nuevo por los mismos caminos arribistas del pasado.

Si la prensa independiente no realiza esta aspiración nacional, demostrará que diez años de sufrimientos amargos, de crudas intolerancias, de atropellos increíbles, y de ilegalidad que ha soportado el pueblo hondureño no han servido para rectificar, capacitarse y poder tender el vuelo hacia nuevos horizontes para encontrar un día la verdadera redención de Honduras.

San Pedro Sula, 8 de Agosto de 1946.

A. Martínez M.

-:- S U S A S T R E -:-

El distinguido Periodista...

Viene de la 1ª Página.

en mi concepto, que se conozca en el extranjero, las haré circular.

El número de «Vanguardia» que me anuncia no llegó. Recuerdos a los de casa y para Ud. y compañeros, mi fraternal saludo.

JOAQUIN BONILLA".

Francisco Ruiz P.

ABOGADO Y NOTARIO

San Pedro Sula, Honduras.

Rodrigo Barahona

Médico y Cirujano

San Pedro Sula, Honduras.

tiéndose en oficio, frotaos con aceite, salid a la arena y librad el combate por la causa que juzguéis buena. HAY EN TIEMPOS DE PAZ, SERVICIOS OBLIGADOS.

Rolando Vives.

Industrialización

Al esbozar este propósito, aspiración suprema de los pueblos semicoloniales y dependientes, no pretendemos agotar el tema, nos limitamos solamente a indicar su significado presente y futuro.

En un país de estructura semi-feudal como el nuestro, con instituciones que concuerdan en su atraso con la fuerza económica que las sustenta, las nuevas tendencias políticas que se proponen realizar una revolución cívica democrática, tienen como punto central y básico de su programa, la industrialización.

La industrialización es el único medio de obtener la autonomía económica, que a su vez es garantía de la independencia política.

Desde la conquista hasta el presente, Honduras, como la mayoría de los países de la América Latina, ha desempeñado solamente el papel de mercado consumidor de productos elaborados en el extranjero, y de escaso productor de materias primas; durante la colonia, la producción dominante fué la del oro y la plata, metales extraídos con esclavos nativos y con esclavos de color importados de África; estos metales preciosos no acrecentaban la capacidad de compra del país productor, sino que iban a enriquecer las arcas europeas.

En la época presente, Honduras tiene una economía deformada por el monocultivo, insuficiente no sólo para satisfacer las demandas del consumo interno, sino impotente para poner en explotación los recursos que la naturaleza colocó en su seno.

El monocultivo fué en su primera etapa altamente progresivo para la economía nacional, pero al llegar a su máximo desarrollo, colocando bajo su dominio las fuerzas políticas tradicionales, no sólo ha deformado nuestra pobre economía, sino que constituye un poderoso muro que hace casi imposible el surgimiento de una industria hondureña, manteniendo al país en su viejo papel de mercado consumidor de productos fabricados en una metrópoli distante, permitiéndole solamente el risible renglón de productor de materias primas.

Honduras no puede aspirar a poseer una industria pesada, no tiene carbón, no tiene petróleo, y cuando planteamos este propósito, nos referimos a la industria ligera, basada en la explotación de las riquezas agrícolas, en la explotación minera, en el aprovechamiento de las fuentes de energía hidroeléctrica con miras a producir más productos alimenticios, más telas, etc.

(CONTINUARA).

Rolando Pastor Zelaya

Garanticemos la Libertad, implantando instituciones y organizaciones que la hagan respetar.

PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.